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网络作家当选四川省作协副主席，其作品拥有近亿“粉丝”

网络文学类似于古代的通俗小说

口述 爱潜水的乌贼（袁野）

采写 仇宇浩

几年前，网络作家爱潜水的乌贼

推出《诡秘之主》，收获近亿“粉丝”，小

说结尾留下悬念，在命运漩涡中辗转

腾挪的主人公能否经受住考验，让读

者时时牵挂于心。前不久，爱潜水的

乌贼的新作《宿命之环》在起点读书

App独家上线，第一天24小时收藏超

过82万，刷新了新书上线的收藏纪

录，随后又登上起点读书月票榜榜首，

反响十分火爆。

爱潜水的乌贼本名袁野，起点签

约作家，阅文集团白金作家，曾被评为

“网络文学 20年百位行业代表人

物”。这位网络作家也受到了文学界

的认可，当选为四川省作家协会副主

席，并出任中国作家协会第十届全国

委员会委员。《宿命之环》推出后，他接

受记者采访，分享了自己10年创作历

程的酸甜苦辣。

参照物理学原理

设定小说中的超自然力量

《诡秘之主》创造了一个奇幻世
界，大家都好奇我的灵感是从哪里来
的。其实最开始是因为我看了一些国
外的神话故事和相关视频，当时就想，
人类这么多年发展下来，面对过很多
困难，遭遇过巨大灾难，那么未来呢？
假如说，千万年以后，又有灭顶之灾降
临地球，人类该怎么应对？这就是我
创作灵感的来源。
之所以把故事放在一个虚幻的背

景下，是因为这样就能加入更多有趣
的东西。比如说一些超自然元素，可
以让人物有更多新奇的互动，有助于
表达主题。我自己认为最巧妙的设定

就是，虽然要写超自然力量，但参照了
物理学进行情节设定，比如聚合定律
等，所以故事的情节看起来比较合理。

在我看来，开创一个创作流派可
能只是灵机一动，突如其来的一个想
法，这是可遇不可求的。而写作过程
中，真正困难的是把这些灵感细化，挖
掘其中内涵，让它成为一个全新的体
系，让它真正具有生命力。后续的细
化才是最难的，要做到这一点，需要大
量阅读，拓宽自己的知识面，不能说写
的时候自己什么都不懂，自己先得弄
明白了，才好下笔去写。
那么具体应该怎么做呢？就我个

人的经验来说，平常要是有了灵光乍
现的想法，我就记下来，反复思考，感
觉这个东西很有意思、很重要了，便打
开电脑写下来。这一两年里偶然产生
的念头，我差不多都记下来了，等创作
时再翻出来，又有了新的体会，就会把
它用在小说里。这次《宿命之环》的创
作，我用了大概半年时间积累灵感，然
后一步一步细化，让它变得有血有肉。
由于我把新作的故事背景设置在

19世纪中后期的法国，为更好地进行
创作，我阅读了大量人文社科类著作，
了解法国当时的社会环境。比如，从
讲述印象画派诞生过程的《印象巴黎》
中了解巴黎大都市的人文风采，从社
会学名著《蒙塔尤》中了解法国的乡土
环境，做了很多功课。
《宿命之环》延续了前作的世界

观，开篇是主角扑朔迷离的身世和梦

中的一片混沌，主角卢米安是一个表
面跳脱却内心敏感的孤儿，渴望拥有
特殊力量。《宿命之环》与《诡秘之主》
的关系，有点儿类似于《神雕侠侣》和
《射雕英雄传》的承接关系，上一部有
很多人物会在下一部出场，继续担当
重要角色。我计划用三部作品把个人
想象中的“诡秘世界”框架搭建起来。

金庸的武侠对我影响至深

我的每本书都不会重复自己

跟很多网络作家一样，我走上创
作道路之前也阅读了大量小说，科幻、
武侠、当代文学都看，很杂也很多，积
累出很多天马行空的想法。其实一般
人都有这样的体验，但很少有人会将
这些胡思乱想的念头落到文字上。我
开始也没想过要写小说，因为看了很
多网络小说，发现很多作者都是凭着
一时兴趣，写了一半，人就不见了，留
下一个烂尾，有时候我就想帮他们把
后面的故事写出来。
就这样，想法越来越多，表达的冲

动越来越强烈。2011年前后，我工作
没那么忙，收入有限，就想靠网文写作
来赚一点钱。新人作者其实非常难，
因为没人看你的小说，平台也不会跟
你签约，满腔热情创作出的文字无人
回应，心里很沮丧。当时我想，要是等
到年底还没有起色，那就放弃吧。
还好，时间不长，我的小说引起了

关注，慢慢有了一些读者，他们在评论
区与我互动、鼓励我。作为新人，有那
么几个读者跟你说：“我觉得你写的这
本书挺好看的。”这是非常大的鼓励，
也是我创作的动力。平台和我签了
约，到写完第一本书时，我就知道自己
会一直坚持创作下去了。现在，写作
是我每天都要做的事，这对我来说是
一种塑造，让我知道自己还有多大的
潜力。

在写作上，金庸的武侠小说对我影
响非常深，我看的第一本武侠小说就是
他的《射雕英雄传》。他的武侠小说我差
不多都看过，无论人物设定还是创作思
路，对我都有直接影响。

我的每本书都没有重复自己，都有
不同的主题。求新求奇是人的本能——
我们去旅游，总喜欢去没去过的地方；我
们读书，虽然经常回味看过的经典，但仍
希望看到更多的新作品。所以，在一条
熟悉的路径上写已经熟悉的故事，是一
种很好的体验，而去探索、挑战更多的未
知，也是不错的选择。

尝试写新东西也会忐忑，压力更
大。“诡秘”系列的第一部，我用了悬疑的
方式，把整个幻想世界一点点呈现在读
者面前。第二部不可能再用这种方式
了，因为绝大多数读者已经知道这是一
个什么样的世界，所以我就要用全新的
写法，把故事呈现得更好。

我肯定不会因为有了一定的名气，
在创作上就懈怠了，反倒是因为拥有了
读者，会产生一些“偶像包袱”，比如时不
时担心自己写的东西是不是落伍了，或
者这段写得不好，会不会给读者留下坏
印象？其实和没名气的时候相比，现在
的创作压力更大，因为对自己的创作有
了更高的要求。以前遇到创作瓶颈时，
会强迫自己硬写，把这一段情节写过去，
可能就顺畅了。但现在我有了更好的处
理方式，那就是请假休息一下，给自己充
充电，把精神状态调整好。

写网文是比较苦的行业

每天更新，熬夜是作者的常态

最近正在做《诡秘之主》的动画片，
希望视觉影像能给读者带来比文字更直
观、更强烈的冲击。我是个游戏爱好者，
也希望通过授权，设计出好玩的游戏，把
自己创造的“文学宇宙”呈现出来。通过
这一系列作品，我最想传递给读者的是，

人类在困境中依旧会闪光，依旧会有勇
气，人类的赞歌就是勇气的赞歌。另外，
故事中也有我的一些观点和思考，希望
得到读者的认同。

我的工作就是把故事讲好，我对自
己的定位就是做一个更好的讲故事的
人。因为从小爱看科幻、武侠，给我留下
了创作幻想小说的渴望和动力。在某种
程度上讲，任何幻想作品都是现实的映
射，要构建幻想世界，不可能没有根据，
势必要参照现实，再加入一些变量，去推
理设定出一个幻想世界。换句话说，任
何幻想小说的根源都来源于现实，作者
作为生活在现实中的人，他所创造的人
物及所构建的人物关系，其实就是对他
看到的现实生活的提炼。现实题材我也
挺想写的，可能以后会慢慢排上日程。

网文创作最让我开心的地方，就是
能及时收到读者的反馈。假如我某一段
写得很好，立刻就能得到读者的好评，然
后我更加充满动力，创作状态也由此提
升。对于读者提出的问题，我会认真思
考，如果读者是对的，那我就去改进、调
整自己，也就是要做到“有则改之，无则
加勉”。

在整个文学生态里，我觉得网络文
学类似于古代的通俗小说。对于想涉足
网文创作的朋友，我想说，网文创作可以
很自由地表达自己的想法，可以进行文
学实验，同时你也要有能力承受批评，承
受长时间没有收益的煎熬。很多人以为
写网文是特别自由的职业，其实这是一
个比较苦的行业，每天都要更新，熬夜是
作者的常态。
写了这么多年，一路坚持走到今天，

主要是因为有很多读者喜欢我写的故
事，这让我获得了一种成就感。我本身
也有讲故事的癖好，有表达的欲望，如果
自己没有这份热爱，是坚持不下去的。
当然，也是因为能赚到一些钱，能让自己
的生活有所改变，要不然真的纯粹“为爱
发电”，也撑不了那么久。

讲述

王芳 人生节奏由自己掌握
本报记者 孙瑜 记者：您做了很多年情感类谈话节目主持人，一

定积累了很多经验，能否分享一下？

王芳：我生完孩子之后，女儿不到一岁，我就开
始主持情感类谈话节目了。谈话节目最重要的一
点，就是你永远不知道这期节目的未来在哪里，不知
道节目最终会走向什么方向，因为每个人的想法是
不一样的，主持人不可能控制嘉宾的思想。我一直
期待做一档真实的谈话节目，所以从来没在节目之
前和嘉宾对过本子，完全靠现场把控。这就要求主
持人在现场时精力高度集中，要认真听嘉宾说的每
句话，然后做出快速反应。这真的是太锻炼人了，那
几年我成长得特别快，觉得做谈话节目特别过瘾。
做一名合格的谈话节目主持人，首先来说你得有思
想，这是特别重要的，不能人云亦云，不能光想拿着
稿子就可以了，要把现场的节奏全部掌控在自己手
里。其次要有决断力，当对方表达了一个观点之后，
你在几秒钟之内就要做出判断，因为你是带着这个
节目往前走的人。第三要提前做足功课，先要有预
判，然后临场发挥。我觉得每一期节目都是挑战，每
一期我都像第一次做节目时一样专注，我特别喜欢
那种感觉。

记者：从电视节目主持人到带货主播，您为什么

选择做图书？

王芳：这几年，很多电视台的节目都在进行整
合、改版，给从事这个行业的人员带来了不小的生存
挑战，我所在的公司也受到了外界环境的影响。为
了更好地生存下去，也是想让公司找到新的起点，或
者说更换另一条赛道，我们寻找了很久，也失败过很
多次，最后在视频直播中发现了契机。我们从一开
始就想做图书，因为我自己也有出书的经验，对图书
出版行业有一些了解，从小也喜欢读书，喜欢把好书
推荐给别人，所以做起来就感觉驾轻就熟。从最初
做直播一天仅卖出100多本书，到后来好的时候，一
天能卖出几十万册。不仅使公司起死回生，而且在
这个行业中也找到了自己的位置。现在我们每天从
早上8点开始直播，到下午结束，每天直播的时间都
在五六个小时。有时赶上直播到中午结束，还能吃
饭休息一会儿，如果赶不上，就得坚持到直播结束。
还要挤出一些时间，详细了解直播带货中的货品和
品牌方的情况。每天傍晚还得利用休息时间读读
书，把第二天需要直播的书看一遍，其实做主播还是
很辛苦的。

记者：做主持人、写书和直播带货您

最喜欢哪一个？三者可以相互补充吗？

有哪些工作经验可以分享给年轻人？

王芳：一个人做的每一份工作，其实
都是必然，因为人生走到了这个阶段。
我从出版到电视再到直播，是跟随着
时代的发展而改变的。因为我特别
希望自己一直站在时代前端，跟上
时代，不能被时代淘汰。对于年
轻人，我特别想跟大家说，不管干
什么职业，吃的都是老本儿。为
什么这么说呢？就是你在年轻的
时候积攒了很多经验，后来你一

定可以用得上。我希望年轻人不要
每天光在那儿刷手机，而应该花时间
去多学点儿什么，学一门外语，学一件
乐器，都可以，然后多读书，到未来
一定可以用得上。还是那句话，“将
来你一定会感谢现在努力的自己”。

（图片由受访者提供）

对话王芳

永远面对生存挑战
做主播就要多读书

前不久，知名电视节目主持人、网络主播

王芳做客天津出版传媒集团，进行了一场图

书线上直播销售活动。富有亲和力的形象、

机敏聪慧的语言风格是她始终如一的标配，

看她直播带货，甚至会让很多“粉丝”误以为

她是在主持一档情感类谈话节目，在娓娓道

来中，不知不觉就被她吸引。

正是那些热爱读书的日子

让她对文字产生了亲切感

很多人对王芳熟悉起来，都源于她主持
的一系列电视节目：《谁在说》《选择》《快乐生
活一点通》《大王小王》……她睿智果敢、风趣
幽默、亲切温和的现场主持风格，成为一段时
期内电视节目中一道靓丽的风景线。著名主
持人倪萍曾评价说：“许多时候，王芳智慧地
在自己热爱的事业里变换着不同的角色，小
小的她身上散发着母性的光辉，散发出巨大
的能量。工作有序地进行着，日子快乐地打
发着，她是平衡力最好的女人。”
从小就怀揣大梦想、不甘寂寞的王芳，不

仅渴望极致挑战，而且从未停止过思考和输
出。出生在内蒙古自治区包头市的她，父母
都是学校里的普通职工。受家庭影响，王芳
打小酷爱读书。“两岁半，别的小朋友都在看
幼儿画册，而我就读过《毛泽东诗词》了。14
岁时，我开始和其他少女一样，读琼瑶的爱情
小说《窗外》，沉迷于浪漫美好的故事，幻想也
能遇到那样的爱情。但是，我并没有局限于
此，读书的内容非常宽泛，可以说什么书都爱
看，都要拿过来读一读。今天回想起来，能读
书，就能给大家介绍书，这可能跟我小时候海
量的阅读有关联。正是那些热爱读书的日
子，让我对文字产生了一种亲切感，直到今
天，除了工作之外，我还是喜欢捧着书认真地
读，那是我最惬意的时刻。”

小时候，王芳并没有展示出自己的语言
天赋，初中毕业后，她听从父母的建议，考入
当地一所师范学校。不过她学的是音乐专
业，因此接触了大量国内外音乐，这让她意识
到，文学和艺术是相通的。她一边听音乐一
边看书，一直到现在，看书时都习惯放一点背
景音乐。

做主持人自我成长

24岁辞职北漂

老师是王芳的第一份职业。回忆当年，
她很感激那段讲台上的日子：“当老师特别锻
炼人。我觉得自己能当上主持人，并没有超
强的语言天赋，也没有特别好的机遇，完全是
靠当初的日积月累，一天一天讲课，逐渐磨炼
出来的。”
19岁时，王芳第一次跳槽，离开学校，到

包头有线电视台做了一名节目主持人。“那时
候觉得挑战还是挺大的，风险也大，丢掉了铁
饭碗，完全凭个人感觉去做事，去闯。”当时她
对主持人这个职业几乎一无所知，她说第一

次看到自己出现在电视屏幕上，甚至觉得很
可笑。“当时我的声调比平常说话高了八度，
就跟主持春晚那种感觉似的。”
直到后来，她到内蒙古电视台主持节目，

才慢慢意识到，在镜头前一定要跟平常说话
一样，“就这一点，真的很不容易做到，因为一
看镜头我的声调忍不住就会高八度，那种感
觉就是——我现在开始主持节目，跟平时不
一样。”她试着降低说话的声调，用了
好几年时间，终于可以在镜头前
心平气和了，她才觉得自己摸
到了大门。

王芳苦笑着说：“当年
太不容易了，一个20岁出
头的女孩，刚刚入行做主
持人，不是科班出身，没有
任何经验，也没人教你。自
己能做的事，就是一遍一遍
地看自己主持的节目，在机房
里反复地看，反复推敲、琢磨，然
后就觉得有这个问题，还有那个问
题，越看问题越多。”有一段时间，她甚至认为
自己完全不会主持节目了，每一个环节都有
毛病。但她的性格就是越挫越勇，经过不懈
努力，慢慢地从低谷一点点爬上来。“这个行
业看似风光，实则并不轻松。大概用了三四
年的时间，我在镜头前基本上可以流利地、无
所顾忌地自由发挥了，但离挥洒自如还有很
长的路要走。”

24岁那年，王芳迈出了勇敢的一步——
从内蒙古电视台辞职，到北京闯荡。“当时我
已经是内蒙古电视台的正式员工了，离开的
原因很多，最重要的一点，就是为了梦想。”爱
看书的她，在那一年看到了英国作家毛姆的
小说《月亮和六便士》，“我感觉真的是被那个
月亮照耀着，然后就觉得，一定要趁年轻到更
大的城市去发展。”

北京很近，也很远。在找到正式工作之
前，王芳在好几家公司做过编导。“因为生存
是第一位的，反正就是在电视圈打零工吧，什
么活都干。最后终于找到一家跟北京电视台
合作的公司，成为这家公司的签约主持人。”
自此，王芳在北京的生活逐渐稳定下来，不用
再为吃饭、租房发愁。

年少时爱读书、爱思考的习惯和所学的
音乐技能，对王芳日后成为优秀主持人起到
了很关键的作用。她说：“做主持人的时间越
长，我越觉得自己的语言整理能力还是比较
强的，可以很快抓住问题重点，这得益于读
书。而音乐让我拥有了很好的节奏感，说起
话来有张有弛，很多人说，看我主持节目不觉
得累。”

写下三本女性之书

诠释恋爱、生子与育儿

恋爱、生子、育儿，是多数女性都要经历
的人生过程，王芳用写书的方式诠释了这个
过程。2010年，她根据自己多年做情感类谈

话节目中的经验和感悟写出了《我是爱情科
代表》一书，与读者分享92堂感人的幸福爱
情课，为处于情感困境的都市男女提供了有
益的启迪。她在书里写道：“如果你不了解男
人或女人，不知道如何开始爱，不知道如何维
系爱，总是在爱中受伤，那么你一定要读读这
本书。”
书中的爱情金句层出不穷：“一个女人在

这个男人身边已经是残羹冷炙，但到了另一
个男人那里，就有可能变成美味佳肴。”“脚踩
两只船的人，肯定比同龄人更容易老去，除非
你自认为是超人。”“人在恋爱的时候，喝白开
水都能喝出浪漫的卡布奇诺的味道；人在失
恋的时候，喝卡布奇诺却只感觉到淡如白开
水。”“没有一个男人不喜欢美女，所以无论什
么情况下，尽量把自己打扮漂亮，哪怕只是去
菜市场买菜。”“爱情这东西，你问得越多，他
答得越少。”“爱情就像两个人扯着橡皮筋，死
死抓住不放的那个人一定是最后受伤的人，
对方哪怕只是轻轻地一松手，给你的都是重
重一击！”从这里可以看到当代人的情感百
态，学到发现爱、经营爱的智慧，也能学会怎
样收获属于自己的那份幸福。

不过，王芳并没有顺势而上，《我是爱情
科代表》是她唯一的一本情感类作品，她解释
说：“因为有了孩子之后，孩子渐渐占据了我
生活的中心位置，所以我后来出的书都是和
孩子有关的，我有更多想说的话，也想跨行业
挑战自己。”

2011年，王芳与知名妇产科主任陈倩、
营养专家陈伟合作出版了《一个孕妇三个
帮》。在她看来，好妈妈是从怀孕开始的：“如
果世界有十分痛苦和麻烦，九分在孕育；如果
世界有十分欢乐和惊叹，九分也在孕育。”两
位专家以王芳孕期的真实体验为基础，以周
为单位，详尽介绍了准妈妈在孕前、孕期和分
娩过程中可能遇到的种种问题，包括产检、饮

食营养以及准爸爸在妻子怀孕前后需要了解和
参与的事情。

生了孩子之后，王芳觉得自己最大的变化
就是遇事不着急了。“以前我是个急性子，无论
做什么事，都希望速战速决。有了孩子之后，就
觉得时光很慢，岁月易老，整个人一下子沉静下
来，很享受跟孩子在一起的时光，享受跟父母在
一起的时光。”2018年，王芳又出版了《给孩子
的50堂情商课》。这是一本写给父母的情商养
育之书，她从千万个家庭教育个案中总结出培
养儿童情商的系统解决方案，她认为：家长只需
在思维和行动上做出小小的改变，就能实现孩
子人生的转变。

王芳用这三本书诠释女人的故事，也讲明
了一个道理——无论人生处在哪个时段，只要
用心做事，就会有所回报。她仍有很多话想要
表达，她说自己仍会继续写下去：“到现在为止，
我的书总销售已超过了500万册。我觉得很开
心，因为能够跨行业挑战自己的极限，其实也是
一种人生的幸运。”

2020年，王芳开始涉足电商直播，通过平
台推荐图书，“粉丝”迅速突破1000万，当年被
评为“卓越作者奖”。2021年“618好物节”当
天，她播了两场“亲子图书专场”，创造了书籍
带货的销售纪录。
如今，王芳除了坚持做一些电视节目外，

95%以上的时间都在做视频主播，而且一年
当中有300天都在直播，每天的工作时间都
安排得满满当当，用一句话来形容——不是
在做主播，就是在去做主播的路上。因为
每天很早就要开播，她必须6点准时起床，
洗漱后出门，化妆、吃早点都是在路上进
行。在开播前半个小时赶到直播地点，这
已经成了她的习惯。对于所获得的荣誉和
奖项，王芳说自己不会特别记在心上，“那
些只能代表过去，重要的是把今后的事情
做好。”

王芳
生于内蒙古自治区包

头市，主持人、节目制作人。
著有畅销书《我是爱情科代
表》《一个孕妇三个帮》《给孩
子的50堂情商课》。2020
年起直播推荐图书，“粉
丝”突破1000万。

王芳在天津直播现场


